

CULTE DU DIMANCHE 04 SEPTEMBRE 2022

PAROISSE REFORMEE DE THIONVILLE

DOUZIEME DIMANCHE APRES LA TRINITE

LA GRANDE GUERISON

SAINTE CENE

"Il ne brisera pas le roseau qui ploie, Il n'éteindra pas la mèche qui vacille"
(Esaïe 42 : 3)

PRELUDE

ACCUEIL ET SALUTATION

Bien-aimés nous célébrons ce jour le douzième dimanche de la Trinité, qui porte sur la grande guérison. Notre célébration est couplée à la célébration de la Sainte Cène.

Je vous souhaite donc la bienvenue en ce Saint Lieu, la Maison du Père, le Lieu de la présence de Dieu et de la bénédiction. Mais c'est le Seigneur lui-même, l'Hôte invisible de notre rencontre qui vous accueille et vous bénit, lui qui est Père, Fils, Esprit-Saint, un seul Dieu, aux siècles des siècles. Amen !

ADORATION : PSAUME 30 : 2-6

Je t'exalte, ô Éternel, car tu m'as relevé. J'ai crié vers toi, et tu m'as guéri. Éternel ! Tu as retiré mon âme du séjour des morts, tu m'as fait revivre. Chantez à l'Éternel, vous tous qui l'aimez, célébrez par vos louanges sa sainteté, car sa colère dure un instant, mais sa grâce toute la vie. Louez l'Éternel !

CANTIQUE N° 243 : Grand Dieu nous te bénissons

PRIERE DE LOUANGE

Seigneur notre Dieu, dans ta miséricorde tu manifestes la puissance de ta grâce. Apprends-nous à placer notre confiance en toi, afin que nous aussi soyons miséricordieux, et qu'ainsi nous ayons part à la joie de ton Royaume. Par Jésus-Christ, ton Fils, notre Seigneur, qui vit et règne avec toi, Père, et le Saint-Esprit, un seul Dieu pour les siècles des siècles. Amen !

VOLONTE DE DIEU

Ainsi parle le Seigneur :

Cherchez l'Éternel pendant qu'Il se trouve ; Invoquez-le, tandis qu'Il est près. Que le méchant abandonne sa voie, et l'homme d'iniquité ses pensées. Qu'il retourne à l'Éternel, qui aura pitié de lui, à notre Dieu, qui ne se lasse pas de pardonner. Car mes pensées ne sont pas vos pensées, et vos voies ne sont pas mes voies, dit l'Éternel (Es 55 : 6-8)

DEMANDE DE PARDON

Seigneur, nous sommes habitués à nous défendre, et nous nous défendons contre toi. Nous sommes toujours tentés de plaider non-coupables, d'étaler devant toi nos mérites et nos droits. Il nous pèse et en coûte à notre fierté de faire appel à ta grâce et à ton pardon. Ne considère pas nos protestations d'innocence, Seigneur, mais bien plutôt le besoin urgent que

nous avons de ton indulgence et de ton pardon, et, pour l'amour du Christ, aie pitié de nous, Seigneur pardonne ! Amen !

DECLARATION DU PARDON

L'Éternel parle et dit :

Parce que tu as du prix à mes yeux, parce que tu es honoré et que je t'aime, ne crains rien, car je suis avec toi.

Fondé sur cette Parole digne d'être reçue avec assurance et entière confiance ...

CANTIQUE N° 458 : Attaché à la croix

CONFESSION DE FOI

Je crois en Dieu le Père, Il a créé le monde pour nous, dans une même joie et un même émerveillement.

Je crois en Jésus-Christ, le Fils de Dieu. Il est venu chez nous et pour nous. Il a vécu comme nous, mais en allant jusqu'au bout de la vérité, de l'amour et du don.

Je crois en l'Esprit-Saint par qui nous recevons la vie et l'amour. Il rend possible toute justice et toute espérance. Amen !

PRIERE D'ILLUMINATION

Seigneur, nous nous tenons devant toi tels que nous sommes, occupés, préoccupés, dans nos têtes, dans nos corps. Que ta Parole vienne fracasser nos écorces, que tes mots bouleversent nos routines. Viens nous saisir ! Viens nous parler ! Tu es béni pour les siècles des siècles. Amen !

Isabelle GERBER

LECTURES BIBLIQUES

ESAÏE 29 : 18-19, 22-24

18. En ce jour-là, les sourds entendront les paroles du Livre ; Et, délivrés de l'obscurité et des ténèbres, les yeux des aveugles verront.

19. Les malheureux se réjouiront de plus en plus en l'Éternel, et les pauvres feront du Saint d'Israël le sujet de leur allégresse.

22. C'est pourquoi ainsi parle l'Éternel à la maison de Jacob, Lui qui a racheté Abraham : Maintenant Jacob ne rougira plus, maintenant son visage ne pâlira plus.

23. Car, lorsque ses enfants verront au milieu d'eux l'œuvre de mes mains, ils sanctifieront mon nom ; Ils sanctifieront le Saint de Jacob, et ils craindront le Dieu d'Israël ;

14. Ceux dont l'esprit s'égarait acquerront de l'intelligence, et ceux qui murmuraient recevront instruction.

ACTES 9 : 1-20

C'est le texte qui servira de support à la prédication

1. Cependant Saul, respirant encore la menace et le meurtre contre les disciples du Seigneur,

se rendit chez le Souverain Sacrificateur,

2. Et lui demanda des lettres pour les synagogues de Damas, afin que, s'il trouvait des partisans de la nouvelle doctrine, hommes ou femmes, il les amenât liés à Jérusalem.

3. Comme il était en chemin, et qu'il approchait de Damas, tout à coup une lumière venant du Ciel resplendit autour de lui.

4. Il tomba par terre, et il entendit une voix qui lui disait : Saul, Saul, pourquoi me persécutes-tu ?

5. Il répondit : Qui es-tu, Seigneur ? Et le Seigneur dit : Je suis Jésus que tu persécutes. Il te serait dur de regimber contre les aiguillons.

6. Tremblant et saisi d'effroi, il dit : Seigneur, que veux-tu que je fasse ? Et le Seigneur lui dit : Lève-toi, entre dans la ville, et on te dira ce que tu dois faire.

7. Les hommes qui l'accompagnaient demeurèrent stupéfaits ; Ils entendaient bien la voix, mais ils ne voyaient personne.

8. Saul se releva de terre, et, quoique ses yeux fussent ouverts, il ne voyaient rien ; On le prit par la main, et on le conduisit à Damas.

9. Il resta trois jours sans voir, et il ne mangea ni ne but.

10. Or, il y avait à Damas un disciple nommé Ananias. Le Seigneur lui dit dans une vision : Ananias ! Il répondit : Me voici, Seigneur !

11. Et le Seigneur lui dit : Lève-toi, va dans la rue qu'on appelle la droite, et cherche, dans la maison de Judas, un nommé Saul de Tarse.

12. Car il prie, et il a vu en vision un homme du nom d'Ananias, qui entrait, et qui lui imposait les mains, afin qu'il recouvrât la vue. Ananias répondit :

13. Seigneur, j'ai appris de plusieurs personnes tout le mal que cet homme a fait à tes saints dans Jérusalem ;

14. Et il a ici des pouvoirs, de la part des Principaux Sacrificateurs, pour lier tous ceux qui invoquent ton nom.

15. Mais le Seigneur lui dit : Va, car cet homme est un instrument que j'ai choisi, pour porter mon nom devant les nations, devant les rois, et devant les fils d'Israël .

16. Et je lui montrerai tout ce qu'il doit souffrir pour mon nom.

17. Ananias sortit ; Et, lorsqu'il fut arrivé dans la maison, il imposa les mains à Saul, en disant : Saul, mon frère, le Seigneur Jésus, qui t'est apparu sur le chemin par lequel tu venais, m'a envoyé pour que tu recouvres la vue et que tu sois rempli du Saint-Esprit.

18. Au même instant, il tomba de ses yeux comme des écailles, et il recouvra la vue. Il se leva, et fut baptisé ;

19. Et, après qu'il eut pris de la nourriture, les forces lui revinrent. Saul resta quelques jours avec les disciples qui étaient à Damas.

20. Et aussitôt il prêcha dans les synagogues que Jésus est le Fils de Dieu.

MARC 7 : 31-37

31. Jésus quitta le territoire de Tyr, et revint par Sidon vers la mer de Galilée, en traversant le pays de la Décapole.

32. On lui amena un sourd, qui avait de la difficulté à parler, et on le pria de lui imposer les mains.

33. Il le prit à part loin de la foule, lui mit les doigts dans les oreilles, et lui toucha la langue avec sa propre salive ;

34. Puis, levant les yeux au ciel, il soupira, et dit : Ephphatha, c'est-à-dire, ouvre-toi.

35. Aussitôt ses oreilles s'ouvrirent, sa langue se délia, et il parla très bien.

36. Jésus leur recommanda de n'en parler à personne ; Mais plus il le leur recommanda, plus ils le publièrent.

37. Ils étaient dans le plus grand étonnement, et disaient : Il fait tout à merveille ; Même il fait entendre les sourds, et parler les muets.

Le ciel et la terre passeront, mais la Parole de Dieu ne passera pas. Amen !

CANTIQUE N° 225 : Viens en cette heure

PREDICATION

"Il tomba par terre, et entendit une voie qui lui disait : Saul, Saul, pourquoi me persécutes-tu ? Il répondit : Qui es-tu, Seigneur ? Et le Seigneur dit : Je suis Jésus que tu persécutes. Il te serait dur de regimber contre les aiguillons" (V 4-5).

Saul, un adversaire particulièrement acharné contre les chrétiens. Selon ses propres paroles, il est un blasphémateur, un persécuteur, un outrageux, bref, le premier des pécheurs (1 Tm 1 : 13-15). Mais la puissance de Dieu va arracher à Satan un de ses meilleurs instruments pour l'enrôler à son service. Non content de tourmenter les chrétiens de Jérusalem, Saul, dans sa fureur et son fanatisme va porter la persécution jusque dans les villes où l'œuvre s'est étendue. Le voici qui se rend à Damas. Dans les mains une procuration du Souverain Sacrificateur, et dans le cœur une haine implacable contre les disciples du Christ ressuscité et glorifié.

Mais sur la route, en plein midi, il est soudain aveuglé par une clarté éblouissante. Jeté à terre, il apprend que Celui qui l'interpelle du haut de la gloire est ce Jésus qu'il combat dans ses disciples. Car Jésus s'identifie à ses disciples lorsque ceux-ci sont persécutés, ils font même partie de Lui-même. Par cette révélation, Saul s'aperçoit que ce qu'il croyait faire en toute honnêteté pour Dieu, il le faisait en fait contre Dieu.

Saul est conduit à Damas, cependant qu'un travail profond s'accomplit dans son âme. Du coup, il n'est plus un persécuteur, mais un handicapé conduit par d'autres. C'est alors qu'il va devenir disciple. C'est que le Seigneur a besoin de disciples à l'écoute, disponibles, prêts à obéir à ses appels. Le Seigneur charge ainsi Ananias de visiter le nouveau converti, de lui ouvrir les yeux et de le baptiser. Bien-aimés le premier mouvement de la foi consiste à dire : Je suis là, Seigneur ! Me voici, envoie-moi ! (Es 6 : 8).

Paul qui a été un persécuteur va être persécuté à son tour. Il sera le disciple souffrant du Christ, partageant désormais la condition de ceux qu'il persécutait. Il lui faudra souffrir pour le Nom du Christ, comme si la souffrance et l'épreuve étaient des nécessités pour être témoin du Christ. C'est que l'Évangile avait évoqué les injustices que subiront les disciples : *"On mettra la main sur vous et on vous persécutera ; On vous livrera aux synagogues, on vous jettera en prison, on vous mènera devant des rois et des gouverneurs à cause de mon Nom. Cela vous arrivera pour que vous serviez de témoignage"* (Luc 21 : 12-13).

Et dans sa deuxième Épître aux Corinthiens, Saul devenu Paul suite à sa conversion et par la thérapie et l'imposition des mains d'Ananias est guéri de sa cécité, il voit dorénavant avec les

yeux de Dieu. C'est à juste titre qu'il écrit : *"Aussi, je me plais dans les faiblesses, dans les outrages, dans les désarrois, dans les persécutions et les angoisses, pour le Christ : En effet, c'est quand je suis faible que je suis fort"* (2 Cor 12 : 10). Dans l'histoire de l'Église, c'est souvent par la persécution que l'Évangile s'est répandu. La persécution est un mal, car elle est synonyme de souffrances, mais elle témoigne de la Passion du Christ Souffrant.

Oui, Paul ne sera plus persécuteur des disciples, mais disciple persécuté et illuminé, *"capable de voir un signe de Dieu dans la moindre goutte d'eau ou dans un simple morceau de bois"*, pour dire comme le Pasteur Antoine Nouis. Bien-aimés à partir de cette merveilleuse conversion de Saul, il me plaît de nous proposer quelques enseignements utiles pour notre gouverne et pour notre cheminement dans la foi avec le Seigneur.

PREMIER ENSEIGNEMENT : La haine que Saul vouait aux disciples et, par conséquent, au Seigneur, créait autour de lui une atmosphère de méchanceté. On reconnaît en cela les traits du grand ennemi de Christ, qui a conduit les hommes à le mettre à mort et qui, voyant le Seigneur ressuscité accomplir son œuvre de grâces envers tous, voudrait en anéantir les résultats. Mais, quoique furieux et redoutable, Satan est un ennemi vaincu. Le Seigneur va le montrer en lui arrachant des mains le plus énergique instrument de sa haine, pour en faire son grand serviteur par lequel Il édifiera l'Église que Saul voulait détruire. Et l'autorité du Souverain Sacrificateur ne lui sera d'aucun secours, d'aucune utilité. C'est que, lorsque les forces du mal s'abattent sur les disciples, le Seigneur peut les transformer en instrument de sa grâce. Et nous aussi, nous sommes les disciples d'aujourd'hui.

On peut donc affirmer que malgré la puissance apparente à laquelle il prétendait encore, Saul s'appuyait sur un roseau cassé pour donner essor à sa rage contre les disciples du Seigneur.

DEUXIEME ENSEIGNEMENT : Le Seigneur laisse arriver Saul près de sa destination, car c'est à Damas que se trouvait le disciple par lequel Il devra lui faire connaître son Message. Comme il approchait de la ville, tout à coup une Lumière brilla du Ciel comme un éclair autour de lui. Et étant tombé par terre, il entendit une voix qui lui disait avec autorité : Saul ! Saul ! Pourquoi me persécutes-tu ? C'est que jusque-là Saul avait persécuté les chrétiens méprisés, croyant servir Dieu. Maintenant, il apprend qu'il persécutait le Seigneur. Mais qui était ce Seigneur ? Il connaissait le Dieu des Juifs, il connaissait l'autorité du Souverain Sacrificateur. Et voici, la voix du Seigneur se fait entendre avec une autorité immédiatement reconnue. En disant à Saul : *"Je suis Jésus que tu persécutes"*, le Seigneur exprime la grande vérité selon laquelle tous les chrétiens sont unis à Lui dans la gloire, ils sont les membres de son Corps spirituel et social dont Il est la Tête (1 Cor 12 : 12), ils sont l'Église du Seigneur !

Il est à remarquer que le Seigneur se nomme Jésus. Quoique glorifié, Il était toujours Jésus, l'Homme né à Bethléem. Ce Jésus, humilié et rejeté, est le Seigneur qui fit entendre sa voix puissante à Saul, son persécuteur. Dès lors, Saul devint un homme sans volonté propre, dépendant de son Seigneur pour toutes choses, car il lui appartenait, il était son racheté. C'est une vérité importante que tous les chrétiens doivent s'approprier pour la mettre en pratique.

TROISIEME ENSEIGNEMENT : Les hommes qui étaient avec Saul entendirent la voix, mais ne virent personne. C'est que, c'est à Saul que le Seigneur avait à faire. En trois jours seulement, une transformation radicale s'est opérée en Saul. C'est le dépouillement de tout ce qui caractérisait le vieux Saul avec sa propre justice et sa religion. Pour lui, jusque-là, c'était

un gain comme il le dit en Phil 3 : 7. A présent il considère cela comme une perte, parce qu'il a vu Christ dans la gloire. Christ est devenu sa Justice devant Dieu. Seule la puissance de Dieu peut faire un tel homme. Il le dit sans ambages : *"Je suis crucifié avec Christ : Et je ne vis plus, moi, mais Christ vit en moi ; Et ce que je vis maintenant dans la chair, je le vis dans la foi, la foi au Fils de dieu, qui m'a aimé et qui s'est livré Lui-même pour moi"* (Gal 2 : 20).

C'est que, le Seigneur, ce Jésus méprisé sur la terre et glorifié dans le Ciel est apparu à Saul sur le chemin qu'il suivait dans un but tout autre que celui auquel il fut conduit. C'est ce qui se passe lors de la conversion, un retour complet, un changement de direction. Tout homme non converti est sur le chemin qui aboutit au jugement ; Mais dès qu'il croit au Seigneur Jésus comme Sauveur, il se trouve sur le chemin du Ciel, et le manifeste par un changement de conduite qui provient de ce qu'il possède la vie de Jésus dont il est ipso facto un disciple.

Saul recouvre sa vue, une vue nouvelle en vue d'un nouvel objet dont il ne se détournera plus. Il peut se lever, et par le baptême, figure de la mort de Christ, il est introduit dans un nouvel état de choses qu'il voulait détruire, pendant que les écailles du Judaïsme et de sa propre justice l'aveuglaient. Désormais chrétien, il sera un fidèle serviteur de son Seigneur, rempli du Saint-Esprit qui a pris possession de tout son être, Puissance par laquelle il portera le Nom de Jésus devant les nations, les rois et les fils d'Israël.

QUATRIEME ENSEIGNEMENT : La conversion de Saul n'est pas le modèle unique valable pour tout chrétien authentique. C'est au contraire une vocation unique par laquelle le Seigneur charge un être humain d'une fonction particulière pour l'avancement de son règne. Car Paul n'est pas un incroyant qui devient croyant. C'est un Pharisien fidèle, zélé pour son Dieu qui découvre que dans sa fidélité aveugle à sa religion traditionnelle, il s'est fourvoyé loin de Dieu : La révélation qu'il reçoit du Christ vivant lui révèle que Dieu est autre que ce qu'affirment les "dogmes" légalistes. Et Dieu ne se laisse pas enfermer dans des structures ou institutions humaines, si utiles et si respectables soient-elles. Sans sa rencontre avec le Christ glorifié, Saul resterait enfermé dans son légalisme pharisien pur, dur et intolérant. Mais après, c'est lui qui va porter l'Évangile au-delà de toutes les frontières légalistes que les chrétiens de Jérusalem s'imposent et veulent imposer à tous les chrétiens.

Cet exemple, comme d'autres doit parler aux fidèles inquiets et frileux qui voient bien que l'Église de leur enfance piétine et régresse, malheureusement restent bloqués face à toute innovation liturgique, catéchétique, musicale ou autre ... Bien-aimés il importe de faire confiance au seul Maître de l'Église, le Chef Suprême de l'Église, qui saura susciter les personnes nécessaires et faire aboutir leurs initiatives. Paul montre bien que ce que l'on croit dur comme fer au point d'en faire un motif de rejet, d'exclusion et de violence contre les autres, fini par se révéler faux, contraire à la volonté de Dieu, du Dieu qui fait grâce et veut sauver tous les hommes. Libéré de ce qu'il croyait être la "Loi" de Dieu, Paul sera capable d'ouvrir l'Église aux ultimes conséquences de l'Évangile du Christ ressuscité et glorifié, en accueillant dans la grâce de Dieu ceux-là même qui n'en avaient rien à faire.

Frères et sœurs dans le Seigneur, nous avons tous besoin d'être ouverts à l'Esprit du Christ et d'avancer encore dans cet accueil de la grâce qui est accueil de l'autre. Nul n'est définitivement et irrémédiablement mauvais et perdu. Sans doute, faut-il l'Esprit du Seigneur pour transformer les êtres. Dans ce cas, soyons alors ouverts à l'Esprit du Christ ressuscité, le

Christ glorifié. Avançons, fonçons, travaillons à sortir de Saul pour devenir Paul.

"Il tomba par terre, et il entendit une voix qui lui disait : Saul, Saul, pourquoi me persécutes-tu ? Il répondit : Qui es-tu, Seigneur ? Et le Seigneur dit : Je suis Jésus que tu persécutes. Il te serait dur de regimber contre les aiguillons". Amen !

INTERLUDE 1

CANTIQUE N° 424 : Entre tes mains j'abandonne

ANNONCES / OFFRANDES

PRIERE D'INTERCESSION

Dieu éternel et tout-puissant, Père miséricordieux, nous te bénissons d'avoir anéanti la mort par la mort de ton Fils, et d'avoir mis en lumière la vie et l'immortalité par sa résurrection. Nous célébrons ta bonté qui a accompli pour nous un si grand miracle. Tu nous donnes en Jésus-Christ un Seigneur et un Sauveur vivant qui est avec nous tous les jours, jusqu'à la fin du monde.

O Dieu, en ce jour béni où tu vas communier avec nous et nous avec toi, accepte notre sacrifice de louanges et notre adoration. Fais reposer ta bénédiction sur tous ceux qui célèbrent ton Nom. Que ta puissance et ta gloire remplissent la chrétienté tout entière. Donne à ton Église de proclamer joyeusement la présence du Christ vivant dans la Parole et dans les Sacrements.

Seigneur manifeste ta miséricorde en vue de la grande guérison à tous ceux qui passent par l'épreuve ou l'affliction. Réjouis leur cœur par la Bonne Nouvelle du Christ ressuscité qui étend sa main pour les consoler et les secourir.

Seigneur Dieu, qui nous a sanctifiés dans le mystère pascal et qui nous donne dès ce monde le bonheur et la vie véritable, poursuis ton œuvre en nous. A ceux que tu as justifiés par la foi, accorde aussi la force de persévérer tous les jours dans la communion du Christ ressuscité et glorifié. Et comme ce Pain qui va être rompu, fait d'épis autrefois disséminés dans les campagnes, et comme ce fruit de la vigne, autrefois dispersé sur les coteaux, ont été recueillis et réunis sur cette Table, qu'ainsi, Seigneur, toute ton Église, au Ciel et sur la terre, soit bientôt rassemblée des extrémités de l'univers, pour ton Royaume. Amen !

INTERLUDE 2

SAINTE CENE

Cantique de la Sainte Cène, N° 587 : C'est toi, Seigneur, le Pain

CANTIQUE D'ENVOI, N° 545 : Toi, lève-toi

POSTLUDE